
CONSEMAC 
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro 
 

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação 
 

Ata de reunião ordinária  
Data: 18 de maio de 2010 

Pauta: 
 
1) Discussão do relatório da APA das Tabebuias. 
2) Evento Red Bull no Monumento Natural 
3) Termo de Referência dos Planos de Manejo. 
4) Assuntos Gerais 
 
 
Presentes: 
 
FPJ – Flavio Telles 
SMAC – Isabela Lobato e Frederico Moraes 
CONSEMAC – Nassim Boukai 
FEMERJ – Júlio Mello 
GAE – Patrícia e Gustavo 
FAMRIO - Raphael Raine 
SMU – Mariana Barroso e Georgete F.Barreto 
GRUDE – Victor Farjalla 
SENGE – Marco Antônio Barbosa 
 
Ausentes com justificativa: 
APEFERJ -Lais 
 
 
 
Item 01 – Discussão do relatório da APA das Tabebuias  

Isabela informa que o  Relatório do Grupo de Trabalho  foi concluído e 
aguarda o Coordenador do GT - Eduardo Rodrigues (CCA) - entregá-
lo ao Secretário para então  disponibilizá-lo a Câmara. Adianta que o 
relatório apresenta  conclusões e recomendações referentes ao 
monitoramento local como por exemplo do lençol freático  e 
vegetação.  

 
 
 
 
 



ITEM 02 – Evento Red Bull  Air Race e os efeitos sobre o 
Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e da Urca. 
 
Isabela (SMAC) apresenta o processo nº 14/000.391/2010 aberto a 
partir da carta enviada pela AMOUR - Associação de Moradores da 
Urca ao Sr. Secretário solicitando o fechamento dos acessos aos 
Morros da Urca e Pão de Açúcar. Patrícia (GAE) realiza a leitura dos 
despachos da Coordenadoria de Proteção Ambiental e do Secretário, 
o qual justifica o não fechamento da Pista Cláudio Coutinho e as 
medidas que seriam tomadas. Raphael (FAMRIO) informou que a 
presença da Guarda Municipal e seguranças do Caminho Aéreo no 
local. Isabela solicita que se seja feito pleo GAE um relatório sobre os 
danos causados e se possível com registro fotográfico. Patricia GAE) 
solicita cópia de inteiro teor do processo, o que foi providenciado pela 
Gerência. 
 
Os presentes discutiram a necessidade de estabelecer normas para 
eventos deste porte próximos a Unidades de Conservação, lembrando 
inclusive dos eventos Olimpíadas (2016) e Copa do Mundo (2014). 
Nassim (CONSEMAC) lembra a criação de uma Gerência de Meio 
Ambiente na estrutura organizacional da Secretaria Especial da Copa 
2014 e Rio 2016 - SERIO (Decreto 32.249 de 11/05/2010). Foi 
sugerido e aprovado levar o assunto - impactos de eventos próximos 
a UC's para a Câmara Técnica de Direito Ambiental e convidar o 
responsável pela Gerência de Projetos de Meio Ambiente para 
participar de reunião com a Câmara Técnica.  
 
Foi informado que a SMAC enviou ao Comando Militar do Leste 
solicitação de patrulhamento na área pela Polícia do Exército e que as 
normas de uso do Monumento ainda não foram publicadas devido a 
falta de pessoal para controlar o que está previsto na regulamentação 
proposta. Quanto a presença da Guarda Municipal no Monumento 
principalmente nos finais de semana e feriados, foi sugerido que a 
sociedade civil (GAE, FEMERJ,etc) encaminhe o pedido diretamente 
ao Inspetor da Guarda Municipal. Neste mesmo item, foi lembrado o 
evento da TAM no Morro da Urca com o uso de balsas com fogos de 
artifício que assustou os moradores da região. Questionou-se sobre a 
autorização para realização destes eventos pelo Caminho Aéreo e 
solicitou-se da presença desta empresa na próxima reunião a fim de 
discutir os problemas ocorridos no Monumento.  
 
 
ITEM 03 – Termo de Referência do Plano de Manejo 
 
Isabela ratifica que os Planos de Manejo serão apresentados na 
Câmara de Compensação Ambiental do Estado para aprovação de 
financiamento em função das diretrizes estabelecidas pelo Secretário 
de Meio Ambiente. Explicou que inicialmente é preenchido um 
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formulário com a proposta que será avaliada pela Presidência da 
Câmara de Compensação.  
Informou que serão contemplados em primeiro momento o 
Monumento Natural, Mendanha, Prainha e Grumari. Lembrou da 
participação da FEMERJ no Plano de Manejo do Monumento face as 
informações sobre o uso do local para escaladas. 
  
 
ITEM 04 - Assuntos Gerais 
 
Gustavo (GAE) relata que em visita a APA das Brisas verificou a 
presença de lixo e oferendas em ambos os lados da Unidade.  
 
Júlio (FEMERJ) relata que em visita recente ao Parque do Grajaú  
encontrou o banheiro masculino fechado. Patrícia (GAE) disse que o 
mesmo não ocorrera com o banheiro feminino. Isabela informou que 
há falta d'água no local em função do Parque ser final de linha de 
distribuição. Foi informado que o reflorestamento na área não parou.  
 
Júlio (FEMERJ) alerta para a presença de capim-colonião na parte alta 
e risco de incêndios florestais. Foi lembrado o interesse da Petrobrás 
em realizar reflorestamento no Parque. 
 
Gustavo (GAE) questiona sobre o não início pela CEDAE das obras no 
Bosque da Barra. Solicitou cópia do Termo de Compromisso, que foi 
entregue pela Gerente da GUC. 
 
Ficou definida que a próxima reunião da Câmara ocorrerá no dia 22 
de junho de 2010 às 10h com a seguinte pauta: 
 
1 – Relatório sobre a APA das Tabebuias. 
2 – Participação de representante do Caminho Aéreo. 
3 – Participação do Gerente de Meio Ambiente do SERIO. 
 
Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente 
ata por Isabela Lobato, representante da SMAC na Câmara Setorial 
Permanente de Unidades de Conservação, a qual será, depois de 
aprovada pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva 
do CONSEMAC, que providenciará a divulgação aos conselheiros. 
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